

LA DICTADURA



REDACCIÓN, IMPRENTA Y ADMINISTRACIÓN

Chamartín, Quinta de Mahudes. Teléfono, 2.168

Subscripciones y venta de números sueltos
Madrid, Príncipe, 3 entresuelo

PERIÓDICO MONÁRQUICO

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

Un año: Madrid y provincias..... 10 pesetas
Ultramar y extranjero..... 20

NÚMERO SUELTO 20 CÉNTIMOS

No hace muchos años el pueblo español, con entusiasmo rayano en delirio, derramaba torrentes de sangre sólo por la esperanza de ver en el Trono lo que hoy es venturosa realidad, apacible y tranquila, merced á las virtudes, al talento y á las altas dotes de gobierno de S. M. la Reina Regente.

Pero el país no sospechaba que numerosas camarillas de Ministros, Senadores, Diputados y caciques de menor cuantía, pudiesen resucitar, en forma para todos inaceptable, el sistema absoluto; de una parte interpretando la Constitución en perjuicio de la influencia legítima del Monarca, y de otra,

falseando el sufragio, las Cortes y toda la vida política.

De aquí nacen graves peligros para las instituciones. Urge evitar que tomen cuerpo y forma.

Dentro de la Constitución es posible, fácil, necesario y urgente hallar el remedio oportuno de una reorganización científica de la política y de la administración, dando facilidades en vez de poner obstáculos á las discretas y legítimas iniciativas de la Corona, separando al Parlamento del contacto pernicioso de los empleos y de los negocios, y realizando pacíficamente una verdadera revolución en

muchas cosas que satisfaga los anhelos de justicia de los que hoy están descontentos y mañana pueden llegar, á la desesperación primero y á la violencia después.

Con la *Gaceta* y con una nueva Ley Electoral, es posible acometer las reformas sociales más atrevidas, se puede consolidar la paz, lograr una gran prosperidad en el interior y acentuar cada vez más nuestra personalidad en el exterior.

Si una revolución es necesaria, hay que hacerla despacio y desde arriba.

El centro de gravedad de la nación no está ni en

el parlamento ni en la prensa. Está en el ejército. El centro de gravedad del ejército no está en un solo general.

El desarrollo de estas ideas, hijas de un buen deseo, rebido quizás con el acierto, que respetuosamente sometemos á la consideración de los Poderes públicos y del país, es el objeto preferente de este periódico.

Pedimos una dictadura de la justicia y de la verdad, dentro de la Constitución.

LOS GOBIERNOS Y EL EJÉRCITO

Si los errores bien intencionados de los gobernantes de todos los partidos han de ser enmendados ahora y luego con la sangre del ejército, parece natural que éste tenga, dentro de las leyes, algún medio de evitar á tiempo lamentables equivocaciones; y si los medios actuales son imperfectos, perfeccionarlos, y si no bastan, buscar otros.

Cualquiera que sea el modo de concluir la guerra, será un bien para ir viviendo gobernantes y gobernados en el presente; más si terminan venciendo nuestras armas en los campos, y venciendo la política de los rebeldes en las ciudades y en el Gobierno, con la concesión de reformas y de libertades, para las cuales es evidente que no está preparada la sociedad heterogénea de blancos, negros y mulatos de Cuba, entonces se presenta para el ejército el porvenir de una sangría suelta y estéril para la patria, y para el contribuyente un sacrificio enorme y constante.

EL ARANCEL FILIBUSTERO

El nuevo arancel antillano debe estar informado por la guerra y por las necesidades que de ella se derivarán en los años sucesivos.

La actual Comisión informadora no tiene razón de ser: en primer lugar porque ese modo de hacer aranceles es disparatado, y en segundo término, porque nació antes de la guerra, y éste es un suceso de tanto bulto, que todos los cálculos anteriores han de supeditarse á este factor importante.

El arancel no debe ser filibustero, ó favorable á los propósitos de los filibustros, como algunos, sin percatarse de ello, desean, sino español, completamente español, esto es, peninsular y cubano al mismo tiempo.

Por el arancel tenemos que cobrarnos una cuenta de millón y medio de duros, tenemos que ajustárselas á los tabaqueros de la Florida, cuya industria podemos arruinar, porque de nuestra voluntad depende el concluir con uno de los nidos principales de los filibusteros; por el arancel debemos hacer sentir nuestra fuerza á la Argentina, castigando su tasajo, al par que favorecemos á nuestras conservas.

Por el arancel, que, ahora más que nunca, es obra esencialmente política, que exige del jefe del Gobierno estudio personalísimo para no dejarse engañar por las apariencias y las intrigas de los intereses ilegítimos, podemos desligar á Cuba cada vez más de los Estados Unidos, y acercarla otro tanto á la Metrópoli.

¡Fuera bueno que después de los sacrificios que estamos haciendo, y de los que haremos, concluyésemos la guerra arrojando á la miseria, á la desesperación y al motín, 40.000 familias que en Mallorca y Menorca, Valencia, Santander y otras provincias, singularmente las de Cataluña, viven de fabricar calzado, tejidos, conservas y vinos!

¡Tendría que ver que favoreciéramos á aquella parte de la marina mercante extranjera, que es instrumento de fraude y de filibusterismo, en perjuicio de la Compañía Transatlántica, que tan buen servicio está prestando al país!

NOTA. No figuramos entre los innumerables parásitos de las nóminas reservadas del piadosísimo Sr. Marqués de Comillas, por las que cobran algunos furibundos ateos, lo cual no deja de tener cierta gracia.

**

Entre las medidas más importantes para prevenir y hacer imposible ó remota cualquier nueva intentona en lo por venir para encender otra guerra, está la de construir y explotar gran número de vías férreas por cuenta del Estado, además de incautarse de las existentes, siendo todo el personal, militar y escogido entre los individuos que más se hubieran distinguido en la actual campaña.

Las traviesas las suministrará el descuaje bien dirigido de varias trochas, y los carriles y locomotoras, las fábricas de Bilbao y de Barcelona, si tan racional y patriótico propósito no es estorbado por un arancel filibustero.

Un ferrocarril que rodee todo el perímetro de Cuba, lo más cerca posible de la costa, y seis ú ocho ferrocarriles transversales que crucen la isla perpendicularmente al eje, que sean trochas militares que imposibiliten otra insurrección, y que en tiempo de paz sean ciudades lineales tendidas desde una á otra costa, serían el primer factor de la paz y de la prosperidad en Cuba.

La corta de maderas en una extensa zona á ambos lados de los ferrocarriles transversales que las transportarían hasta

la costa, produciría pingües ganancias, suficientes para garantizar los intereses del capital invertido en la construcción de la vía férrea.

Esta y otras varias industrias establecidas por el Estado mantendrían sin sacrificio para el Tesoro nacional á un crecido número de jefes militares y de soldados, un verdadero ejército de ocupación gratuito, una misma organización industrial, reproductiva en tiempo de paz, militar en caso de guerra.

Las pequeñas embarcaciones que van á ser empleadas en breve en el bloqueo de la isla, pueden dedicarse después al comercio de cabotaje. Entregándolas bajo condiciones bien meditadas á varios jefes y soldados de los que más se hayan distinguido en la campaña, éstos podrían obtener considerable lucro, y la nación haría además de un buen negocio industrial, una obra de justicia en el presente y de previsión para el porvenir.

En poco tiempo han contraído méritos extraordinarios en la campaña de Cuba dos individuos de una misma distinguida familia, el Médico D. Luis Rubín, agraciado por el General Martínez Campos con la cruz de María Cristina después de la acción de Peralejo, y el Teniente Coronel D. Antero Rubín, cuyo valor temerario ha sido una vez más probado en el ataque del potrero «Las Varas».

Un espíritu superior de los que gasta la empresa de un periódico de gran circulación, nos concede un poquito de actividad cerebral.

Gracias, título; pero para alabarnos no es menester llamar perezosos á todos los españoles.

Cuando la clasificación imparcial de todo bicho viviente en nuestro anuario llegue á los periódicos, nos colocaremos modestamente al final del abecedario, muy lejos de los genios que nos favorecen perdonándonos la vida.

LAS CUENTAS CLARAS

El hacer cargos á la Marina por las naturales é inevitables desgracias que ocasiona en todas partes y á todas las naciones la lucha con el mar, es, en estos momentos, grave injusticia.

Si ahora se mueven muchísimo más que en tiempos normales nuestros buques, natural es que el número de los accidentes sea proporcional á este exceso de movilidad que significa una suma enorme de trabajos y de penalidades, soportadas con sereno valor cívico en las soledades del mar y de la conciencia.

Si la vigilancia de las costas se hace por la noche, el peligro de un accidente es considerable la probabilidad de que ocurra es mucho mayor que en las operaciones habituales del comercio. Si no han ocurrido hasta ahora, suerte es que debe anotarse en pro si los demás accidentes se anotan en contra.

Los que no somos marinos ni tenemos conexión alguna con la marina, ni ambición ni apetito de ninguna clase que con ella se relacione, ya nos hacemos cargo de que los esfuerzos patrióticos del Ministro de Marina

son igualmente meritorios que los hechos con unánime aplauso por el Ministerio de la Guerra, pero son más difíciles, más oscuros, menos conocidos y divulgados por el vocerío de la prensa.

No se nos oculta que más de la mitad del éxito de la campaña se deberá á la marina de guerra, sin que la estimación pública guarde la misma proporción, salvo el caso muy halagador de la vanidad popular, de que echase á pique dos ó tres buques filibusteros, cosa que harán con mucho gusto nuestros marineros cuando deban hacerla, si deben ejecutarla.

Todos cuantos seguimos con ayidez los lances de la guerra sin otro interés que el del patriotismo, vemos con claridad que el esfuerzo que está haciendo en estos instantes la marina de guerra es colosal, como no lo ha hecho en todo lo que va de siglo, y que por ello merecen nuestros marineros aplauso, alabanza, estímulo y aliento en el cumplimiento de sus ingratos deberes.

Esto no quiere decir que terminada que sea la guerra, y aun ahora mismo, nos olvidemos de que si hay que corregir abusos con mano fuerte; se haga variar lo que necesite reforma, y administrar el presupuesto de tal suerte que no haya lugar á la más leve censura.

Las cuentas claras.

* *

Soñamos con tener una Marina tan ampliamente dotada, y tan perfectamente administrada y dirigida que, con el mínimo sacrificio del contribuyente, se obtenga el máximo de desarrollo y protección de nuestro comercio y el respeto en todas partes á nuestra bandera.

Soñamos con un ejército provisto de todos los medios materiales indispensables para la defensa del territorio, cada vez más fuerte, cada año más preparado para las contingencias de lo por venir y para realizar los vivos anhelos del país por acentuar su personalidad en la política internacional.

Tales sueños, que bien luego pueden ser realidades, nacen del profundísimo convencimiento de que hoy por hoy los gastos bien hechos de Guerra y de Marina son para los intereses nacionales el negocio más productivo, la base de beneficiosos tratados de comercio y el medio más eficaz de la protección del comercio, de la agricultura y de la industria.

ANUARIO DEL COMERCIO POLÍTICO

Ensayo de una clasificación del talento, de los méritos y de la riqueza de las 4.000 personas más significadas en la política, en la administración, en las ciencias, en las artes y en la industria.

(Continuación)

Los dos sobrinos

Saltemos, y saltemos con brío porque hay largo trecho que salvar, desde D. Telesforo Montejó y Robledo hasta D. Amós Salvador, que si no tiene tan perfecto dominio de la palabra como aquél, es un ingeniero distinguido, uno de los hombres que piden los tiempos, capaz de hacer cosas notables, aun cuando no las haya hecho todavía, sólo por el hecho de haberse atrevido en materias hidráulicas á romper abiertamente y con éxito con la

rutina tradicional del sabio profesorado de la Escuela de Caminos.

Muy difícil es aquilatar el mérito del Sr. Salvador, porque multiplicado su valer indiscutible y grande como hombre de ciencia por el coeficiente del sobrinazgo, aparece su personalidad con el relieve que le da su tío, y para no confundirnos, tendremos que partir su personalidad de distinto modo, según los casos.

Como individuo de la Academia de Ciencias, concederemos á D. Amós Salvador el 70 por 100 de su propia personalidad, y el 30 restante, no parece injusto otorgárselo á la familia.

Como Director de la Tabacalera, por lo menos, el 60 por 100 corresponde, en justicia, á D. Práxedes.

En calidad de sobrino predilecto y de Ministro de Hacienda, considerando que la subida de los fondos no fué cosa suya y que la mayor parte de aquella campaña financiera fué la obra más genial del talento diplomático del jefe del partido liberal al emanciparse de la tiranía de D. Germán Gamazo, lo más, lo más que podemos conceder á D. Amós Salvador de su propia personalidad ministerial es el 10 por 100.

No obstante esta *capitis diminutio*, toscamente formulada en obsequio á la claridad, á pesar de que la cualidad de sobrino, si bien llena de flores todos los caminos, achica el propio valer, D. Amós Salvador se nos figura un gigante que venciera á 2.000 Montejos que le presentaran batalla, y un pigmeo si le comparamos con otro sobrino de la misma cepa, pero de la mano izquierda política, con D. Vicente Romero Girón, varón sapientísimo, porta estandarte de la ciencia jurídica moderna, buena persona y poca suerte. Padece el vértigo de las alturas.

Puesto á reñir, *podría*, como dicen en Aragón, con 200 Salvadores, aunque D. Tirso Rodríguez fuera juez imparcial de la contienda.

* *

D. Alberto Aguilera

De la propia suerte, si pasamos á admirar los méritos extraordinarios de D. Alberto Aguilera, su excelente corazón, sus buenos sentimientos, su valor, siempre acompañado de la prudencia en los conflictos de orden público, su actividad prodigiosa, rayana en el don milagroso de la ubicuidad, su vasta instrucción y elocuente palabra, muy luego advertiremos, no sin vacilaciones, que hay alguna distancia entre D. Vicente Romero Girón y D. Alberto Aguilera, sobre todo, por las condiciones de mando y de carácter que pudiéramos expresar aritméticamente, diciendo que de D. Alberto Aguilera se pueden sacar, por todos conceptos, incluso los de peso y volumen, de 10 á 12 Girónes.

* *

D. Segismundo Moret

Continuando la ascensión por esta escala de méritos, advertiremos que entre el Sr. Aguilera y D. Segismundo Moret, hay la grandísima distancia que separa al soldado del general.

Con la suma de 20.000 Aguileras no llegamos á un total Moret, porque si aquél es una enciclopedia, éste es una biblioteca, sabe de todo, entiende de todo, es capaz de desempeñar todos los Ministerios juntos y separados;

la febril actividad de su pensamiento, necesita taquígrafos en vez de escribientes, y muchos secretarios particulares en vez de uno solo; es el telégrafo y el ferrocarril, fundidos y convertidos en carne y en hueso; escribe telegramas en [vez de cartas; viaja de Madrid á Londres como quien toma el tranvía; es un cerebro locomotora, disparado con velocidad superior á la del expreso más rápido, que cautiva y seduce al que le contempla; que encanta, turba y marea al que le sigue; que con sus bocanadas de humo y de chispas enciende conflictos por donde pasa; que sube á los montes, que baja á los valles, que corre, que vuela, ¡y que descarrilla!

* *

D. Antonio Maura

Saltemos ocho ó nueve centenares de Segismundos hasta llegar á D. Antonio Maura, sumo artista, el hombre más laborioso y de más resistencia para el trabajo de España; talento analítico de primer orden, capaz de poner en claro el asunto más intrincado, rapidez extraordinaria de concepción, hermosa palabra, gallarda y varonil apostura.

De los dos únicos hombres políticos que no se someten al influjo de la prensa, él es uno.

No es enañado de D. Germán Gamazo.

Volverá á ser Ministro y cada vez lo hará mejor.

* *

Descansemos antes de llegar á la cúspide y remate de nuestros hombres políticos, D. Antonio Cánovas del Castillo.

El elogio y el aquilatamiento de sus grandes méritos no corresponde á esta ocasión.

* *

En rigor la clasificación completa de ex Ministros debiera principiar por aquellos personajes como D. José de Laserna, el Duque de Almodóvar del Río y otros que han estado á punto de ser Ministros, ó en su imaginación ó en ofrecimientos y esperanzas de sus jefes, y no lo han sido hasta ahora, y las gentes creen que no lo serán nunca, por lo que pueden ser considerados como aproximaciones á premios gordos de la lotería, como partidas fallidas en la recaudación de personalidades ministrables, y si seguimos los símiles de la anatomía, como fetos conservados en espíritu de vino en lujosos frascos del museo retrospectivo de la política, como esperanzas frustradas, muy injustamente en algunos casos, el del Duque de Almodóvar por ejemplo, que aun cuando no supiera, como sabe, más que hablar y escribir correctamente varios idiomas, haría un Ministro de Estado colosal al lado del Sr. Groizard, que, por no hablar ni siquiera el francés, no ha podido hacer en la política internacional reformas tan maravillosas como las de la enseñanza mientras fué Ministro de Fomento.

* *

Para encasillar á los demás ex Ministros, halláramos facilitado el trabajo con la parte de clasificación ya hecha, puesto que bastaría colocar á cada uno cerca de aquellos con los cuales tenga menores diferencias.

Por ejemplo, es evidente que D. Antonio María Fabié vale mucho más que D. Telesforo Montejó, y muchísimo

CRÓNICA CIENTÍFICA

DESTINADA PRINCIPALMENTE Á LA PUBLICACIÓN Y RESEÑA DE TRABAJOS ORIGINALES DE ESPAÑOLES

CONTRIBUCIÓN AL ORIGEN POLIÉDRICO DE LAS ESPECIES

EL ÁTOMO GIROSCOPIO.—LEYES DE LA EVOLUCIÓN.—LA FORMA GEOMÉTRICA DE LOS CUERPOS SIMPLES Y PROCEDIMIENTO DE FORMACIÓN DE LA SERIE DE PESOS ATÓMICOS.—EXPRESIÓN GEOMÉTRICA DE LA LEY DE LAS PROPORCIONES DEFINIDAS Y DE LA LEY DE LAS PROPORCIONES MÚLTIPLES.—NUEVAS FORMAS GEOMÉTRICAS REGULARES.

(Continuación)

Si algunas formas vegetales coinciden exactamente con determinadas agrupaciones de poliedros regulares, y recordamos la profusión con que la naturaleza nos ofrece en el reino vegetal la forma pentagonal del dodecaedro, ¿no se robustecerá cada vez más el convencimiento de que la vía que yo trazo conduce á la verdad?

Si adosando poliedros regulares reproducimos con notable semejanza formas de coníferas y moluscos, de equinodermos y holoturios, ¿no parece más lógico y natural el suponer que las admirables construcciones geométricas que sirven de envoltura á seres vivos, son resultado de las leyes necesarias, hoy descoconocidas, que rigen las combinaciones poliédricas regulares, en vez de ser obra exclusiva de la ciega casualidad?

El adosamiento regular de poliedros regulares, re-

produce formas muy parecidas á otras orgánicas de tejidos y de vasos, lo cual, á mi juicio, ofrece esperanza racional de llegar por sucesivos perfeccionamientos de esta síntesis de formas hasta la célula.

Por último, el plano principal de simetría, que yo llamo también de progresión y de sexualidad de los vertebrados y la disposición pentagonal del conjunto de su organismo, subsistente á través de innumerables transformaciones, ¿no son también indicios muy valiosos de la certeza de mi teoría poliédrica?

Desde el punto de vista de la imaginación y de la fantasía, es también seductora para la humana vanidad la hipótesis de que estamos hechos de pequeñísimos poliedros regulares, como si dijéramos, de diamantes, topacios y rubies, de piedras preciosas, talladas con absoluta y matemática perfección.

Entre el símil del cieno, el de la ceniza y el de los diamantes, no es dudosa la elección.

Quien quiera que por sí mismo agregue poliedros regulares de la misma ó diferente especie para reproducir las formas á que aludo, y observe que encajan unos con otros, como las dovelas previamente calculadas por un arquitecto para la construcción de un edificio, principiará á participar de mi convencimiento; y á medida que profundice en esta investigación y observe que la suma de poliedros, ó sea el crecimiento regular simétrico de una forma poliédrica reproduce en mayor tamaño uno de los poliedros regula-

res, irá persuadiéndose cada vez más de que las únicas formas posibles son las regulares, y de que todas las formas son grandes poliedros regulares, compuestos de series de poliedros cada vez más complejos.

Cuando fijemos la atención en el parecido extraordinario que existe entre los agregados de poliedros regulares y formas vegetales y animales, se inclinará nuestro ánimo á admitir que existe una relación indudable entre la casa y los materiales con que se construye.

Figurémonos los preliminares de la construcción de un edificio. Desparramados por el suelo, sin orden aparente, los sillares de piedra, los ladrillos, las vigas y demás materiales que han de servir para el levantamiento de la fábrica, no dan idea alguna de ella á un profano de la ciencia arquitectónica.

Un obrero práctico vislumbra algo, y deduce de la confusión de elementos amontonados, circunstancias y calidades importantes del proyectado edificio.

Pero la forma completa y definitiva sólo la conoce el arquitecto, porque posee la ley matemática con que han de ser enlazados todos los materiales.

Pues bien, al contemplar una forma cualquiera de la naturaleza, nos hallamos en un caso parecido, pero inverso, como si examinásemos el edificio á que antes aludíamos, con un telescopio, desde una distancia de 80 ó 100 kilómetros, con la pretensión de averiguar la forma de los ladrillos.

Conocemos el edificio, mineral, vegetal ó animal

menos que D. Antonio Cánovas, luego entre estas dos casillas extremas habrá de ponerse la suya; y así por sucesivas interpolaciones llegaríamos á fijar, con escaso error, fácil de rectificar, la posición justa y definitiva.

¿Le pondremos más abajo de D. Antonio Maura?

Ni que decir tiene.

¿Más allá de D. Alberto Aguilera?

Sí, por debajo de D. Vicente Romero Girón, porque éste, si bien tiene menos libros, entiende más de letras.

¿Entre D. Amós y D. Vicente?

Precisamente.

Porque tiene más mérito el asomarse á las ciencias ocultas y á un empréstito, y ver unas veces que es malo y otras que es bueno, que el asomarse á las ciencias exactas y no ver más que la Dirección de la Tabacalera, como si dijéramos, humo, fuego, ceniza.

(Continuará.)

ATMÓSFERA POLÍTICA

Temperatura nacional..... 38 grados

Confianza del país en Martínez Campos y en el Gobierno, á condición de que acierten.

Si yerran, el ciclón de Cuba pasará por la Península.

El país dispuesto á no asustarse, aunque los Estados Unidos (*cataclismo*) fijaren plazo para reconocer la beligerancia.

El encasillado, bastante adelantado, se tambalea.

Don Martín Esteban ha ganado en la Bolsa algunos millones.

El Duque de Tamames marcha á Cuba.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Ya está visto que para el país todos los caminos políticos son malos ó menos malos.

Hay que huir de la poesía gubernamental de Castelar y de los predicadores del presupuesto de la paz y dedicarse resueltamente á ser fuertes por los caminos humanos mejores, por las armas y por los libros; por el cuartel y por la escuela.

Seamos fuertes, eduquemos el corazón, la inteligencia y los músculos al mismo tiempo, y llegaremos pronto á ordenar nuestra hacienda, á ser más trabajadores, y más ricos dentro de casa y más respetados fuera de ella.

Universidades y centros de enseñanza con vida propia, con recursos suyos rectamente administrados por el Profesorado. Esto queremos.

Fuera de este ideal superior, dedicaremos atención preferente á la base más ancha y fundamental de la enseñanza, á los intereses de los que difunden en el pueblo las primeras luces del saber.

En esta sección, cuyo objeto principal ha de ser la defensa constante de los intereses del Magisterio, encontrarán nuestros lectores cuantas noticias de interés general para los Profesores ó los alum-

nos se dicten por el Ministerio de Fomento, Dirección general de Instrucción pública, Rectorados, etc., respecto á vacantes, oposiciones, concursos, traslados, nombramientos, etc.

Desde ella combatiremos sin tregua ni descanso contra todas las Autoridades, Corporaciones ó personas que de cualquier modo sean obstáculo para la buena marcha y progresivo desarrollo de la instrucción en general ó bienestar de los encargados de la noble misión de inculcarla y difundirla; y alentaremos, con nuestro modesto aplauso, á aquellas otras que de alguna manera contribuyan al mayor perfeccionamiento de la enseñanza y justa recompensa del penoso trabajo empleado por los encargados de la misma.

De este modo, las Autoridades superiores del ramo, teniendo conocimiento exacto de la conducta observada por unos y otros, podrá corregir ó castigar los actos de los primeros y estimular á los segundos para proseguir por el camino emprendido, y el país apreciar quienes son los defensores de la instrucción pública y de los encargados de ella, y quienes los que sirven de obstáculo á la difusión de la misma.

También será objeto de nuestros trabajos en esta sección, la publicación de artículos sobre diferentes puntos de pedagogía y legislación de instrucción pública; para lo cual contamos con la colaboración de varios Profesores de esta corte, conocedores perfectos de ambos extremos y con largos años de práctica en la enseñanza.

Al imponernos el trabajo objeto de esta sección, lo hacemos conociendo perfectamente los disgustos y contrariedades de todo género que habremos experimentar, porque desgraciadamente, serán muchas las ocasiones de censurar, y muy pocas las que se nos presentarán para aplaudir; pero todo lo daremos por muy bien empleado si podemos contribuir con nuestros trabajos á la *propagación de la enseñanza y justa recompensa del trabajo del Maestro*.

SOLILOQUIOS

Las tres series paralelas de la Comisión arancelaria del Ministerio de Ultramar:

Una de respetables personalidades.

Otra de ascuas.

Y otra de sardinas.

¿Qué ha de suceder?

Que cada cual arrima el ascua á la sardina correspondiente.

¿Qué hago? ¿Voy á visitar á mi amigo el separatista preso Juan Gualberto Gómez.

Si no voy, falto á la amistad, y si voy, habrá necios y maliciosos que me critiquen.

Vamos allá D. Rafael.

SECCIÓN DE NOTICIAS

En la Dirección general de Carabineros tuvo lugar el día 5 del presente mes la segunda subasta de tipos de vestuario de dicho Cuerpo; pues la primera que se celebró el día 8 de Abril último, fué anulada por Real orden de 20 de Agosto del corriente año, como consecuencia á la instancia de queja que elevó al Sr. Ministro de la Guerra el contratista D. Francisco Juan Vidal, fundándose en la falta de publicidad al celebrarse el acto, pues no dieron audiencia á los licitadores, como era lo justo y reglamentario. Ahora no ha sucedido lo propio; pero en cambio, no ha sido anunciada con el término legal, y en vista de esta segunda infracción, el Sr. Vidal ha protestado en debida forma, y esperamos se proceda con justicia en este asunto, del cual se han ocupado ya otros periódicos; y cesen por completo tantos y tan continuados abusos, con los que se perjudican los intereses todos en general.

Según anuncio fijado en la Universidad Central, el día 20 del presente mes, se reanudarán los ejercicios de oposición á escuelas públicas de niños de este distrito universitario, suspendidas en el mes de Mayo último,

También durán principio, muy pronto, las oposiciones á escuelas públicas de 2.000 pesetas.

Es casi segura la elección de nuestro distinguido amigo el Profesor de la Normal Central de Maestros, D. Eugenio C. España, para Consejero de Instrucción pública.

LA CIUDAD LINEAL

Nuestro criterio acerca de este proyecto no puede ser ni más franco ni más resuelto. Es lo más importante para Madrid que se ha hecho desde los tiempos de Carlos III, á excepción de la conducción de aguas del Lozoya, y consideramos á los accionistas de la Compañía Madrileña de Urbanización como españoles de primera clase.

Como españoles de segunda clase á los que simpatizando con el proyecto no pueden hacer nada por él.

En la tercera clase comprendemos á los parientes y allegados de los españoles de primera.

De los españoles de cuarta clase nada podemos saber, porque si bien el Ministerio de Estado suele conceder la nacionalidad de cuarta clase á varios sujetos, es lo cierto que le pone en grave aprieto quien le pregunte en que consiste la nacionalidad de cuarta clase, porque el Ministerio de Estado no lo sabe todavía; porque es cuestión árdua que no se resuelve tan fácilmente como la del *Venadito* y el *Alliance*.

Los demás españoles son desdichados

construido; sabemos que los elementos de que está compuesto son de tan exíguo tamaño, que nuestra vista no puede percibir los detalles de su adosamiento, sino el conjunto en que se borran y confunden las líneas de los sillares y ladrillos, y en la imposibilidad de ver los materiales de construcción nos preguntamos, ¿qué forma tienen?

Si sus formas son irregulares, como algunas que el hombre crea, su origen sería también irregular, imperfecto.

Si el origen de las formas es divino; si se ajusta al plan de armonía del universo, si está gobernado por leyes matemáticas, no hay más formas posibles que las de los cinco poliedros regulares y sus combinaciones.

Por consiguiente, todas las formas de la naturaleza no pueden ser otra cosa sino agregados y combinaciones de formas poliédricas regulares, es decir, obras de una perfección absoluta, de una perfección correspondiente á su origen.

Por el hilo de estas ideas creemos haber llegado á desenmarañar la confusa madeja de los cuerpos simples, demostrando que á la serie de sus pesos atómicos corresponde una serie de formas geométricas regulares, y que estas formas son precisamente las combinaciones primeras ó elementales del tetraedro regular y de los otros cuatro poliedros regulares que de él directamente se derivan.

Si todas las formas de la vida no son más que las combinaciones matemáticamente posibles de una materia única, figuras geométricas de todos los modos posibles de equilibrio de dos esencias desconocidas que, para significarlas de algún modo, llamaremos fuerza y materia, á falta de un signo y de un concepto significado, que comprenda ambas cosas en una sola; si todo se reduce á número, peso y medida, convengamos en que hay que estudiar la química con balanza y con compás.

Si la balanza de Lavoissier ha convertido las nieblas de la alquimia en la luz de la química moderna, lícito es presumir y esperar más vivas claridades si contamos y medimos los cuerpos y sus combinaciones con el compás de las formas poliédricas regulares, que son las letras con que la geometría y la aritmética dan comienzo al libro maravilloso de sus verdades eternas.

De su incompleta y desordenada lectura no hemos logrado todos los frutos debidos por no haberla empezado por el principio, como la costumbre pide y la lógica exige, esto es, dando al estudio de los poliedros regulares, de sus combinaciones y de las formas de ellos derivadas, la importancia excepcional y el puesto primero que les corresponde.

Hagámoslo así; dejémosnos llevar de este soplo pitagórico que en el progreso de las ciencias cada vez y con más fuerza se siente por do quiera. Yo

tengo por cierto que nos conduce al descubrimiento de otros mundos prodigiosos, á la adquisición de nuevas verdades y al conocimiento más cabal de las que creemos poseer.

A veces me parece que, caminando por países desconocidos como explorador ó guerrillero de la ciencia, he hallado que los poliedros regulares, desdeñosamente examinados por los grandes geómetras y apartados de su estimación, como cosas de escasa importancia, son joyas de mérito y valor extraordinarios; y que allí donde los demás no ven más que unos pedruscos de ninguna aplicación, yo veo una mina de toda clase de piedras preciosas, tan abundante, que no basta la vida de un hombre ni para contarlas, ni para admirarlas, ni para gozar de su hermosura incomparable; y por eso yo, desde mi puesto de último soldado de la ciencia, grito con todas mis escasas fuerzas á compañeros y á jefes: «¡Venid! ¡Venid pronto! que si aquí hay para mí la fortuna del hallazgo, hay para vosotros todos considerables tesoros, y para muchos, expertos y esforzados capitanes, glorias inmarcesibles y dilatados territorios que conquistar.»

Arturo Soria.

Quinta de Mahudes 20 Agosto de 1895.

que pertenecen á la quinta clase, en donde sólo, por excepción, admitiremos que haya virtudes, sabiduría y méritos, porque no hay personas virtuosas, sabias y adornadas de toda suerte de perfecciones más que entre los españoles de primera, segunda y tercera clase.

Estos son los únicos que van á la gloria. Los de quinta clase irán al infierno, y los de cuarta permanecerán en el limbo hasta que el Duque de Tetuán disponga.

Los Alcaldes, Concejales y Diputados provinciales de Madrid que no favorezcan á la Ciudad Lineal, no van á ninguna parte, aunque tengan ropa negra, como dice la manolera.

TEATROS

Zarzuela

Castilla es un andaluz
y de los de buena cepa;

otro andaluz Julianito,
aunque no ya de tan buena;
Rosell.... á la vista está,
andaluz hasta la médula;
como andaluza es Felisa
y es andaluza Lucrecia;
hasta el Gallo es andaluz
en la *troupe* de la Zarzuela;
porque todos son *de buten*,
y si es Buten, según reza
Vital Aza, un pueblecillo
de Andalucía, cualquiera
que no sea un alcornoque
deduce la consecuencia.

Comedia

Dejando ya el romance
y hablando en prosa....
¡Otra vez salen versos!
¡Malditas coplas!....

Vamos con ellas,
para cantar verdades
también son buenas.

Pues creía, señores,
que al fusionarse

don Emilio y María
ganaba el arte,
y á lo que veo,
es el arte de allende
los Pirineos.

¿Es la culpa de Mário?
¿De Ceferino?
¿De los dos? ¿De María?

Yo, solo digo:
para ese viaje
nos marchamos á Francia
con el petate.

Lara

En Lara, lo dicho: buena Compañía, buena gente y....
buenas entradas que están dando á la Empresa *La rebotica* y *La casa de baños* que, aun siendo bien conocidas,
siempre acude el público ávido de reirse una vez más
con tan bonitas producciones.

De seguir así, usted será el amo señor Lara.

ONAZOL.

Imprenta de Mahudes, Chamartín de la Rosa.

Teléfono, 2.168

COMPAÑÍA MADRILEÑA DE URBANIZACIÓN

PRÍNCIPE, 3, ENTRESUELO

Han sido publicadas las cuentas desde la constitución de la Sociedad hasta 31 de Diciembre del 94, en varios impresos, libro de la *Ciudad Lineal* y Memoria del primer ejercicio social.

Relación de gastos desde 1.º de Enero:

PAGOS EN MARZO DE 1895		PAGOS DE ABRIL DE 1895	
	Pesetas		Pesetas
Nómina.....	575	Nómina.....	541,72
Alquiler del local.....	229,15	Alquiler local.....	229,15
Gratificación de portería.....	5	Gratificación portería.....	5
Calefacción de Enero y Febrero.....	49,20	Alumbrado.....	37,81
A Llara, gratificación cobranza.....	25	Calefacción.....	10,50
A D. Tadeo Bardaxi, trabajos de contabilidad.....	125	Al Sr. Bardaxi, trabajos de contabilidad.....	125
Al guarda del hotel por 28 jornales del mes de Febrero.....	56	A Llara, gratificación cobranza.....	25
Porte de árboles desde el Vivero al Pueblo Nuevo.....	10	Al Sr. Porres por un plano.....	40
Jornales para su plantación.....	8,50	Al guarda del hotel, 31 jornales de Marzo.....	62
Sexto y último plazo de sus tierras al señor Scharff.....	891	Al Sr. Peant, material de oficinas.....	63
A la <i>Gaceta</i> , publicación del balance.....	33	Al Sr. Cerrada por idem id.....	100
Alumbrado.....	44,96	Al Sr. Cano por sus trabajos del proyecto de elevación de aguas.....	1.139,50
Al <i>Heraldo</i> , publicidad de Enero y Febrero.....	127,50	Al Sr. Pelegrini á cuenta material de oficinas.....	210,85
Al Sr. Belmas á cuenta del hotel.....	1.200	Al Sr. Alonso encuadernación de dos libros.....	15
Al Sr. García, trabajos de parcelación de Pueblo Nuevo á la carretera de Hortaleza.....	150	Un Anuario de España y Ultramar.....	25
Devuelta la señal de terrenos: á D. Juan Morera.....	25	El Sr. Membrillera á cuenta de postes de hierro y espinos artificiales.....	700
Idem á D. Enrique Miravé.....	25	Al Notario Sr. Delgado Monreal (escritura de cancelación del Sr. Scharff).....	51,79
Al Sr. Jiménez.....	125	Al Sr. Belmas á cuenta del hotel.....	668,50
A <i>La Correspondencia</i> , publicidad del mes de Septiembre.....	686	Pagado en el Registro de la Propiedad de Alcalá por la escritura de cancelación del señor Scharff y rectificación de tierra.....	44,30
Al Sr. Membrillera á cuenta de vallado, de postes de hierro y espinos artificiales.....	1.100	A Fermín García por siete jornales.....	14
A los Sucesores de Ribadeneyra por impresión y tirada de la Memoria.....	277	Al Sr. Noguera por tres viajes á Alcalá y dos á Canillejas.....	51,70
Por una carretilla, unas tenazas y un cubo.....	32,25	Gratificación al conserje del Fomento de las Artes.....	10
Por una noticia en otros periódicos.....	19	Publicidad.....	260
Por una póliza, dos pliegos de papel sellado y 50 timbres móviles.....	12	Comisiones.....	110
Gastos de coche.....	5	20 pliegos papel sellado.....	20
Tranvía.....	68,05	Subscripciones.....	4
Subscripciones.....	4	100 sellos móviles.....	10
Comisiones.....	70	Por 2 palas, 1 azadón, 1 zapapicos y 2 astiles.....	13,50
Al Sr. Rojas una cuenta objetos de dibujo.....	5,75	Tranvías.....	68,75
Teléfono.....	8,20	Teléfono.....	5,95
Varios gastos menudos de cuerdas, goma, sellos, cartas y periódicos.....	4,75	Por varios gastos menudos de sellos, goma, cartas, periódicos y cuerdas.....	10,75
Total del mes de Marzo.....	5.996,31	Total del mes de Abril.....	4.672,77

El estado de las obras es el siguiente:

Se han demarcado en la primera barriada desde la carretera de Aragón á la de Hortaleza todas las manzanas y algunos solares con zanjas abiertas en el terreno y con tubos de hierro é hitos de piedra.

En las esquinas de las manzanas de la calle principal los tubos de hierro son de mayor altura y llevan tablillas de madera con el número de la manzana correspondiente.

Un señor accionista ha construido con fachada á la calle posterior de la manzana número 100, en un terreno de 15.400 pies, un edificio de un piso de 18 metros de fachada por 5 de fondo.

Los muros de la casa de máquinas, á excepción de la parte que se deja abierta para la entrada de la caldera, están levantados. En breve quedará cubierta.

Se ha empezado la apertura de la zanja para la colocación de la tubería, desde la casa de máquinas al castillejo de hierro, que ha de servir para distribuir las aguas á Chamartín y al barrio de la Concepción.

El proyecto de tranvía desde las Ventas al barrio de la Concepción, fué enviado por el Gobierno civil con fecha 21 de Septiembre al Ministerio de Fomento y con fecha 5 de Octubre ha llegado al Negociado correspondiente.

No se ha presentado proposición alguna de mejoras.

AVISO

El ferrocarril de circunvalación (no confundirle con el metropolitano) de Madrid, es un negocio en el que un capitalista que disponga de 60.000 duros, en papel y 40.000 en efectivo, puede obtener un interés anual de 10 por 100 y una prima de 30.000 duros, por lo menos, á los cuatro años.

Para tratar en la Administración de este periódico.

LA FAMA

COMERCIO DE SEDAS

DR

DOMINGO HERNÁNDEZ

Calle de Gerona, 3 y Plaza Mayor, 1. Madrid

En este establecimiento se ha recibido un importante y variado surtido en botones, puntillas, cintas, hilo y algodón.

En cañamazos, estambres, cuellos, puños y otra infinidad de artículos que fuera prolijo enumerar, encontrarán mis constantes y numerosos favorecedores cuanto su buen gusto desee.

EL BOSQUE

FÁBRICA DE CONSERVAS AL VAPOR

Juan de Urbieto, 9. Madrid

Para la próxima temporada se prepara la elaboración de Mazapanes de Toledo, figuritas de mazapán, pastas de almendra para postre y viaje, cajas de jalea de todas clases de frutas y otros artículos.

Esta fábrica es por su capacidad la más vasta de Madrid; por su maquinaria que contiene los últimos adelantos y un horno con su estufa, lo más perfecto en su género, la más adelantada, y por su personal escogido, la primera del país.

BICICLETAS

LAS MEJORES MARCAS INGLESAS

son la

SWIFT Y TRIUMPH

preferidas por los mejores ciclistas

ORENCIO PEDRÓS

gana el primer premio en la carrera San Sebastián-Madrid, 535 kilómetros en 34 horas 9 minutos, montando

SWIFT

S. de GOMILA

obtiene el segundo premio en la carrera San Sebastián-Madrid. 535 kilómetros en 36 horas y 55 minutos sobre

TRIUMPH

FRANCISCO LOZANO

14 Paseo de Recoletos 14.—Madrid

Esta casa posee un bonito velodromo para aprender y practicar en el Paseo de la Castellana, 23